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河北建工海外市场

﹃
多点开花

﹄

—
—

﹃
一带一路

﹄
的河北足迹

④

□记者 宋 平 通讯员 杨艳芳

眼下正值乌兹别克斯坦春种时
节，建于上世纪60年代的阿姆布哈拉
Kuyu Mazar 泵站赶在灌溉期来临
之前实现了重新运转，河道顺利通水，
下游的田地沟渠终于又有水了。

“原有的泵站年久老化，水泵供水
量及效率大大降低，故障频出。经过我
们 3 个多月的修复改造，终于在 3 月
底实现了顺利通水，保证了当地农业
灌溉与城市用水需要。”4 月 20 日，笔
者连线河北建工国际工程有限公司
Kuyu Mazar 泵站项目负责人李元
军时，他和同事正在更换主泵机组及
配套电气施工。

乌兹别克斯坦阿姆布哈拉灌溉系
统修复工程，主要包括 Kuyu Ma-
zar 和 Kizil Tepa 两个泵站的改造
及修复，其灌溉面积覆盖该国布哈拉
省约 31.5 万公顷土地。这也是河北建
工集团承担的首个借助亚洲开发银行
贷款实施的EPC总承包工程。

近年来，通过积极参与“一带一
路”沿线国家建设，河北建工的海外发
展模式已从过去简单的外派劳务、劳
务分包、施工分包，逐步扩展到了施工
总承包、工程总承包及带有融资模式
的工程总承包。

海外市场大有可为。2014 年，河
北建工抢抓“一带一路”倡议带来的机
遇，组建国际工程有限公司，深入研究
项目所在国的政治、经济、法律、文化
等背景，以工程承包、劳务合作为抓手
参与海外工程建设。

搭好了海外事业管理平台，下一
步关键是打开市场。河北建工集团副
总经理、国际工程有限公司董事长贾
凤锁认为，抢滩“一带一路”市场，可以
先从熟悉的施工领域入手，加强与央
企对接，“借船出海”进入海外，这样既
能有效规避海外市场风险，也可以逐
步积累自身经验。

从2015年开始，河北建工与央企
合作，承接中国土木工程集团埃塞俄
比亚有限公司阿瓦萨工业园、巴赫达
尔工业园、西门子永久营地等项目，实
现了借央企成功“出海”。如今，独立承
揽援牙买加幼儿园、老挝 115KV 输变电路扩建与综合改造项目、
委内瑞拉五星级酒店等项目，河北建工在海外独立承揽的工程越
来越多。

同时，河北建工还与国内企业合作，共建阿尔及利亚水泥厂、
马来西亚水泥厂、尼日利亚水泥厂、阿尔及利亚 AQS 公司 250 万
吨还原铁等项目，实现“抱团出海”。

“在海外承揽工程，我们代表的不仅是河北形象，更代表国家
形象，把工程建到哪里，就要把好的形象树到哪里。”贾凤锁说，河
北建工在“一带一路”沿线国家承揽工程时，会雇用当地人担任公
司的律师、土建工程师、环境工程师等职务。“他们熟知当地的文化
习俗和市场规则，与政府部门对接时容易沟通，公司也能够站在项
目所在国的角度考虑问题，这也是我们在当地站住脚的一个原
因。”贾凤锁表示。

2018 年，河北建工在埃塞俄比亚注册成立分公司，积极开拓
埃塞俄比亚市场。至此，河北建工在“一带一路”沿线7个国家设立
了子（分）公司及办事处，市场经营布局从东南亚拓展至中亚、西
非、东非等地区，海外市场战略布局已具雏形。

“河北建工将继续扎实拓展海外市场，坚定不移‘走出去’，不
断提升国际工程管理水平，把我们掌握的成熟先进技术带给项目
所在国，为‘一带一路’沿线国家建设贡献自己的力量。”河北建工
集团董事长李云霄表示。

本报讯（记者邢云）4 月 24
日，副省长张古江到邢台调研
指导省第三届园博会筹备及
城市建设管理工作。他先后
深入到园博会建设工地、东环
城水系、107 国道绕城项目及
邢东新区规划展馆和高铁片
区棚改现场、邢台精英中学、
中钢邢机搬迁升级项目详细
了解有关情况，与现场工作人
员深入交流。

张古江强调，要把筹办园
博会作为贯彻习近平生态文明
思想的具体行动，坚持高起点
规划、高标准建设、高水平管
理，以新发展理念引领高质量
发展。要强化责任担当，科学
组织施工，在保障工程质量安

全的前提下，倒排工期挂图作
战，加快施工进度。同时要制
定安全度汛方案，做到未雨绸
缪。要弘扬工匠精神，精益求
精、精雕细琢，严格质量标准，
充分考虑展园实用功能，努力
打造传世之作。要加强规划引
领，为教育医疗等公共服务预
留空间，统筹路网管网配套工
程，实现经济效益、社会效益和
生态效益相统一。要抓好城市
经营，进一步盘活资产，增强城
市自我发展能力。要坚持“产
城融合、以产兴城”，完善产业
布局，丰富城市元素、完善城市
功能，优化人居环境，立足宜居
宜业宜游，不断打造城市亮点，
提升城市整体品质。

本报讯（记者马建敏）4 月
24 日上午，副省长时清霜到省
农林科学院就发展科技农业进
行调研。他强调，省农科院要
按照省委、省政府总体部署，围
绕推进农业供给侧结构性改
革，聚焦全产业链提升，全力打
造科技农业，推动农业生产由
增产导向转向提质导向。

时清霜实地考察了石家庄
果树研究所、经济作物研究所
的相关研究中心和试验基地，
并 召 开 座 谈 会 ，听 取 工 作 汇
报。在充分肯定省农科院近年
来取得的成绩后，时清霜指出，
作为综合性农业科研机构，省
农科院要适应新形势、新要求，

发挥农业科技创新“领头羊”作
用，进一步调整科研主攻方向，
瞄准特色产业发展、推进产业
化经营、破解资源环境约束，充
分整合科研力量，大力开展科
技创新，提升农业高质量发展
水平。要进一步创新科技服务
模式，把为“三农”服务作为一
切科研活动的出发点和落脚
点，创新服务模式，增强服务能
力，扩大服务范围。要进一步
加强人才队伍建设，提升现有
人才水平，引进更多高层次人
才，不拘一格用好人才。要进
一步完善创新机制，充分调动
科技人员的积极性、主动性，激
发创新活力，释放创新潜能。

张古江在邢台调研指导省第三届园博会

筹备及城建工作时强调

高标准建设管理经营城市
实现高质量发展

时清霜在省农科院调研时要求

聚焦全产业链提升
全力打造科技农业

·蹲点调研

塔元庄“应变”记
——一个村庄的“半城郊型”经济发展之路

▲4月12日，在正定县塔元庄村文化长廊，讲解员为游客们介绍塔元庄的历史变迁。 记者 史晟全摄

正 定 应 该
走一条“半城郊
型”经济发展之
路。

塔 元 庄 人
第一次知道“半
城郊型”经济这
个新名词，是在
1984 年时任正
定 县 委 书 记 习
近平的讲话里。

“ 投 其 所
好 ，供 其 所 需 ，
取其所长，补其
所 短 ，应 其 所
变。”当年，习近
平 还 为 如 何 走
好 这 条 路 总 结
了“二十字经”。

毗 邻 滹 沱
河，与石家庄隔
水相望，让塔元
庄人对“二十字
经”的理解转化
为 行 动 ：“城 市
需要啥，咱们就
种啥；城市需要
啥，咱们就加工
啥；城市想要的
变 了 ，咱 也 得
变。”

城 里 人 不
能光吃粮食，就
在 村 南 河 滩 地
里种花生、小杂
粮 ；城 里 有 医
院、要 盖 房 ，就
搞加工厂，供应
医用纱布、建筑
材料；城里人节
假日没处玩，就
建开心农场、搞
生态园、盖美食
街。

35年过去，
塔元庄人发现，
时代在变，城市
需求、消费喜好
在 变 ，可“二 十
字经”蕴含的道
理没变。他们始
终在依托省会，
靠城吃城。

如今，沿着
这条不丢城，不
误乡，利城富乡
的路子，塔元庄
正 在 书 写 新 时
代的“应变”记。

□记者 谷 峰
刘荣荣 “往左点儿！再往下点儿！”

“别歪了，再往右点儿！”
⋯⋯
4 月 3 日一早，记者乘车前往塔元庄

村。刚到村口，就碰上村党支部书记尹计平
正站在一台吊车前，连喊带比划地指挥着。

只见一棵三四米高的银杏被稳稳吊进
挖好的树坑，几位身穿“塔元庄物业”马甲
的村民边扶正树干，边挥锨填土。

“村口树不少啊，种太密了吧？”
“不是种，是换！”
尹计平指着远处的杨树：“春天树毛满

天飞，太影响环境。”
“换了多少啊？”
“连着银杏、法桐、海棠在内，一万多棵。”
“下这么大本钱？”
“现在村里搞旅游，环境要紧着呢。”尹

计平说。
2018 年，塔元庄接待参观团队和游客

40 多万人次。村集体收入里，一半以上来
自旅游和相关产业。

走进塔元庄，高楼林立，绿树成荫，环

境整洁，景色怡人。让人很难相信这曾是个
守着河滩地，一有风就漫天沙尘、又脏又破
的落后村。

“那时满村找不着一条好路，外村姑娘
不愿嫁进来，村里小子们说媳妇都难。”塔
元庄村委会主任赵桂林说。

2000年，尹计平和赵桂林搭伙组建新
班子，他们一上任就闷头干了两件事——
修路、种树。

一条出村路、4 条村内路修好了，下雨
天骑车子也能出村进城了。河滩地、路两旁
种上树，春天沙尘不再往嘴里灌，夏天在村
里溜达也凉爽。

2004年，一块市级文明生态村的牌子
挂到了塔元庄。再下一年，又换成省级的了。

后来村里的变化，从鹿泉县城嫁来的
媳妇张金霞感触最深。

张金霞身材高挑，模样标致，父母都是公
职人员。大学毕业后她和高中同学、塔元庄的
李彦伟谈起恋爱。可到2007年该谈婚论嫁
了，家里人怕她嫁到村里受苦，坚决不同意。

李彦伟的父亲李贵锁上门提亲，张家

也不松口，他只得找尹计平出面说和。
尹计平前前后后往鹿泉跑了两三趟，

最后拍着胸脯保证：“过不了两年就让金霞
住上楼，往后塔元庄的日子比城里还好
呢。”几番劝说，金霞的婚事终于成了。

“当时就觉得书记说大话呢。”金霞笑
着回忆。

她不知道，那时村里正琢磨着“平改
楼”。村班子盘算，这样既能改善村民生活，
节约下来的地还能搞集约经营。

2008 年 1 月，恰逢时任中共中央政治
局常委、中央书记处书记的习近平到塔元
庄看望群众，在漂亮的住宅设计图前，他除
了关心设计方案是否征求了村民意见，还
提出新楼“要便于生活、方便生产”。

几经努力，2008 年底，塔元庄第一批
97 户村民搬进楼房，这里头就有结婚还不
到两年的张金霞小两口。随后又有第二批、
第三批⋯⋯

拓宽马路，加密绿植，铺设排污管网，
美化街道⋯⋯如今，塔元庄的环境彻底变
样了。

“村里要没好环境打底子，还搞啥旅游
啊？”赵桂林说。

2017年，55岁的塔元庄村民李俊平开
了一家饭馆。

这是他第二次创业。
头一次是10多年前。借势城市房地产

开发，正定板材家具产业迅速兴起。
李俊平的家具厂最红火时，工人十几

个，机器连轴转，一个月利润就上万元。
“前几年开始，环保政策越来越严。”李

俊平知道，想继续干必须增加去粉尘设备。
可上设备投入太大，合计再三，李俊平关掉
了厂子。

就在他“不知道以后干点啥”时，塔元
庄自己建的美食街招商了。

“总书记让我们把旅游做成规范化，建
美食街是其中一步。”尹计平说。

2013 年 7 月，习近平总书记又一次来
到塔元庄。看到村庄新变，他提出了“把农
业做成产业化，养老做成市场化，旅游做成
规范化，在全国率先建成小康村”的要求。

啥是旅游规范化？不懂。
不怕，村班子有办法。第一步，学。
华西村、南街村、刘庄、韩村河⋯⋯但

凡全国叫得响的村子，他们几乎都走到了。
边走边看，边看边问。参观学习让思路

逐步清晰——“搞旅游，先得补齐吃、住、
行、游、购、娱这些要素。”

第二步，干。
2017年，塔元庄用“平改楼”省下的土

地建起了美食街。
一溜白墙黑瓦、飞檐翘角的徽派小楼

错落有致，墨绿玻璃嵌进朱红门窗，配上各
式招牌和火红灯笼，煞是好看。

“村里福利好，连米面油都发，可咱不
能光坐等沾集体的光，还得干点儿事啊。”
村民大会上，李俊平听说美食街第一年免
租金，就寻思着开个饭馆。和家人商量后，
他租下美食街中段的一个店面，三层楼
300多平方米，能容纳百十来人吃饭。

装修下了功夫，投进去十几万。当年 8
月，元达狗肉馆热热闹闹开张了。“刚开始
生意还不赖，人多的时候晚上能坐六七
桌。”李俊平挺满足。

同时开业的，还有 20 多家店铺。为了
避免菜品雷同导致恶性竞争，塔元庄招商
时特别规定，各家餐馆主打品种不能重复，
必须独具特色。

记者在位于塔元庄小区西侧的美食街
看到，开门营业的餐馆既有正定特色的曹氏

八大碗，又有连锁品牌百尺杆水饺，还有全
驴宴等特色餐馆和酸辣粉、牛肉面等快
餐店。

近两年，塔元庄在旅游要素上的建设
一直没停。

主打购物的梦乡小镇与美食街一路之
隔，旁边有农业生态园、昇格航空基地。

往滹沱河边走，远远能看到苍翠掩映
中的40多栋风格独特的小木屋。作为村里
重点打造的旅游民宿项目，2018年小木屋
接待了上万名游客。

4月12日，记者偶遇刚退房的钟先生。
因为看到去哪儿网上的图片，来自辽宁本
溪的他和妻子“任性”地拉起皮箱，飞来
1000多公里外的塔元庄。“闻得见花香，听
得见鸟叫，这一住，都舍不得走了。”

小木屋西侧是塔元庄旅游项目中的
“大家伙”——水上嘉年华。这个号称华北
地区最大的水上乐园，儿童游乐区、成人冲
浪区、游泳区一应俱全。去年 8 月试营业，
最多一天游客超万人。

“去年试营业的室外项目反响不错，引
来巨大的人流量。”记者实地探访水上嘉年
华，项目负责人介绍，“现在正提升改造，用
一个直径200米的巨大气膜把这些室外项
目都裹住，等再开业时，玩水就不怕晒了！”

4月17日临近中午，阳光微晒。
参观团还没到，讲解员孙建霞已在村

委会门口迎候。白衬衫、蓝裙子、小跟鞋，画
着淡妆，面带微笑。

“欢迎来到正定塔元庄村参观游览，今
天由我带领大家一起来看看我们村的发展
历程，看看村民的幸福生活⋯⋯”

20 多人的参观团来自杭州，大巴车刚
停稳，孙建霞就大方上前自我介绍。

塔元庄名气大，参观者问题也多。村干
部为啥这么团结？老百姓日子怎么样？有时
一句讲解刚完，问题就抛出来了，孙建霞都
得“接住”。

往前捯几年，讲解员就是尹计平。事儿
当然能讲清，可有时，地道的正定乡音也会
给沟通带来小障碍。

2014 年，村里来了大学生村官朱蕊，
讲解任务又一下子压到她身上。

塔元庄牵手康辉旅行社，并非偶然。
“现在，早不是我当年带个建筑队就能

闯天下的时代了！想搞好旅游，还得让专业
的人干专业的事。”尹计平的话在记者采访
中得到了印证。不管是小木屋、生态园，还是
水上嘉年华，就连村里的知青大食堂，塔元
庄都请来行业里有资质的团队来运营管理。

单个项目逐步走向专业化，塔元庄还

缺个能把这些项目串成线的角色。
河北康辉，深耕旅游市场多年。他们深

知，全国先进基层党组织、全国文明村
镇⋯⋯这一面面挂在塔元庄村委会的奖
牌，就是搞活这里旅游的“金字招牌”。

双方一拍即合。2017 年，塔元科技教
育有限公司成立。

康辉入驻，抓的头一件事就是做好接
待服务，其中核心是讲解服务。

从仪容仪表、服务规范到解说词，一样
样规范。讲解员队伍也在壮大，最初 3 个
人，现在已有十多个。

2018 年 3 月，大专毕业、嫁到塔元庄
的孙建霞成为讲解员。“讲解角色小，作用
可不小！特别是省外的团越来越多，每次
讲前我都‘使劲’笑笑，把最好状态调动
起来。”

一场讲解，短的半小时，长的两小时。
最多的一天，孙建霞讲了 7 场。到了晚上，
嗓子快出不了声了。

仅今年 3 月，塔元庄就接待 177 个参
观旅游团，去年同期是71个。

红火的数字里，也有烦恼。
目前，来塔元庄的客流以搞党建团建的

参观学习团为主，停留时间短，消费有限。
4 月 13 日中午，记者走进曹氏八大碗

餐馆，大厅里零散坐着几个吃饭的人。戴着
防尘帽的刘香萍正手脚麻利地上菜。“周末
和节假日人多，平时人少。现在不算人工，
也就不赔不赚。”她指了指正在前台算账的
女孩子，“都是家里人。”

小木屋情况差不多。工作人员贾彩霞
打开手机，向记者卖力介绍：“看，为了招揽
游客，我们在网上推出了特价房，279 元就
能享受星级的环境和服务。”

怎么吸引更多周边城市散客，是当下
村里最上心的事儿。今年初，所有旅游项目
的负责人都被拉进“塔元庄旅游联盟”微信
群里，哪个项目搞活动、哪个参观团要住
宿，群里信息共享，互通有无，相互拉动。

康辉实行“两条腿”走路，一边利用业
内网络向全国各地大力推介塔元庄，吸引
旅行社发团，一边聚合村里各个旅游项目，
使前来吃、住、玩的人流互动起来，促使塔
元庄从“景点”向“景区”发展。

4 月 5 日晚 8 时，村里召开党员和村民
代表大会。快两个小时的发言里，尹计平既
讲发展前景又讲存在问题。4 月 15 日早 8
时，村班子每日例会，大家又在为吸引散客
出谋划策。

这个已连任 7 届、为村民服务 19 年的
村班子知道：人心齐，就没有办不成的事。

“旅游人气得靠‘养’，急不得。”李俊平
对未来很有信心。

拆掉旧平房，搬进新楼房

关了小作坊，入驻美食街

告别自己干，牵手业内人


